

**Editorial · Editorial***L. Beyer*

- 195 **Manuelle Medizin in Praxis und Klinik. Erreichtes und Visionen**  
Manual medicine in practices and hospitals. Achievements and visions

**Übersichten · Review articles***C. Winkelmann · L. Beyer · M. Grunwald*

- 197 **Propädeutikum zur aktiven Tastsinnesleistung (Pakt). Qualifikationsziele und Lehrinhalte in der manualtherapeutischen Aus- und Weiterbildung**  
A preparatory course for active sensory discrimination. Learning objectives and curriculum in manual therapy training and further training

*M. Richter · M. Mohokum*

- 205 **Selbstmanagement in der Manualtherapie bei Patienten mit chronischen Rückenschmerzen**  
Self-management as part of manual therapy in patients with chronic back pain

Die Effekte des foam rolling auf die Oberkörperstatik wurde mit Hilfe eines Rückenscanners ermittelt. Lesen Sie mehr ab ► S. 211

**Originalien · Original articles***P. Niemeyer · T. Seitz · U. Plaumann · F. Wallner · E. Wanke · D. Ohlendorf*

- 211 **Einfluss von „foam rolling“ des M. rectus femoris auf die Oberkörperstatik. Eine randomisierte, kontrollierte Pilotstudie**  
The effect of foam rolling the rectus femoris on upper body posture. A randomized, controlled pilot study

*G. Plato · E. Weiler · S. Kopp*

- 217 **Änderungen im EEG nach manueller/osteopathischer Therapie und Atlas-Impulstherapie nach Arlen während der Therapie mit Aufbissbehelfen**  
Changes in EEG following manual/osteopathic treatment and Arlen's Atlas Impulse Therapy during occlusal splint therapy

**In der Diskussion · Under debate***L. Beyer · R. Sacher*

- 225 **Hypothese einer propriozeptiven Dysfunktion. Basis einer manuellen Medizin im Kindesalter**  
Hypothesis of proprioceptive dysfunction. A basis for manual medicine in children

**Leserbriefe · Letters to the editor***R. Nebel*

- 227 **Spezifische Verlaufsänderungen der Wirbelsäule: hilfreiche radiologische Diagnostik**  
Specific changes in the course of the spinal column: helpful hints by radiologic diagnosis

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 231 **MM aktuell**

- 238 **Informationen**

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint